

HISTORIA

El 30 de octubre de 1995 dejó de existir en Santiago este historiador, miembro de número de la Academia Chilena de la Historia, ex Decano de la Facultad de Filosofia y Humanidades de la Universidad de Chile y Premio Nacional de Historia en 1986.

Rolando Mellafe hizo sus estudios superiores de historia en el Departamento de Historia del antiguo Instituto Pedagógico, y en 1954 escribió su primer trabajo histórico que tituló "Diego de Almagro y el descubrimiento del Perú". Entre sus maestros se cuentar los ilustres historiadores y hombres de letras Guillermo Feliú Cruz, Juan Gómez Millas, Ricardo Donoso y Eugenio Pereira Salas.

Poco después publicaria su tesis de título "Introducción de la esclavitud negra en Chile. Tráfico y rutas", que, por su acopio de valiosa información y novedosa exposición, le significó recibir el Premio "Miguel Cruchaga Tocornal" que otorga cada año la Academia Chilena de la Historia a la mejor tesis de grado.

Rolando Mellafe Rojas (1929-1995)

Por Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

Haciendo uso de una beca de la Fundación Rockefeller, continuó después sus estudios en la Universidad de Berkeley, California, y allí se familiarizó con las tendencias renovadoras de la historia económica y de la demografia histórica.

A su regreso a Chile, se incorporó al Centro de Investigaciones de Historia Americana, recién creado por Eugenio Pereira Salas, y continuó trabajando en el tema de la esclavitud negra en el Nuevo Mundo, lo que dio lugar a la publicación de varias monografías y, por último, a su obra titulada "La esclavitud en Hispanoamérica", que vio la luz en Buenos Aires,

en 1964 y que ha tenido varias reediciones y traducciones. Hay una versión inglesa de esta obra, publicada en Los Ángeles, California, en 1975, y otra en japonés, hecha en Tokio en 1979.

En los años siguientes, Rolando Mellafe eligió como nuevo campo de actividad la demografia histórica y fue el primer historiador chileno que cultivó esta disciplina en el país. Sus numerosas monografías sobre el desarrollo y estructuras de la población latinoamericana se complementaron con diversos estudios sobre historia económica, demostrando que su autor utilizaba los métodos más actuales de la historiografia contemporánea.

Cabe agregar que, además, Rolando Mellafe llegó a desempeñarse como Decano de la Facultad de Filosofia y Humanidades de la Universidad de Chile y miembro del Consejo Superior de Educación.

En el último período de su vida estuvo dedicado a la historia de las mentalidades, novedosa disciplina que permite explorar nuevas facetas del pasado, al penetrar en las capas profundas del subconsciente colectivo. En este campo, Mellafe fue un precursor, que dio a conocer las amplias perspectivas que ofrece esta especialidad de la Historiografía.

Así lo reconoció la Academia Chilena de la Historia, a la que ingresó en 1984 como Miembro de Número, con un discurso académico que tituló "Inquisición y mentalidades". Dos años después fue distinguido con el Premio Nacional de Historia correspondiente a 1986.

Su fallecimiento ha enlutado a los medios académicos y culturales de Chile.